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ZONA DE CATÁSTROFE

La sequía, las heladas y el endeudamiento son algunos de los problemas 
que afectan a los pequeños agricultores de la comuna, por lo cual, esta 
semana, solicitaron al delegado presidencial de la provincia que se 
implementen medidas más profundas para enfrentar esta situación. 02
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Agricultores de Monte Patria solicitan que 
se decrete zona de catástrofe agrícola

ESCENARIO CRÍTICO EN LOS VALLES DEL LIMARÍ 

La sequía, las heladas y el endeudamiento son algunas de las 
problemáticas que afectan a los productores montepatrinos, 
razones por las cuales han realizado esta solicitud al delegado 
presidencial de la provincia, con quien evaluarán avances en 10 
días más.

Diferentes problemáticas aquejan 
al mundo campesino, y así lo mani-
fiestan pequeños agricultores de la 
comuna de Monte Patria, quienes 
han tenido que sobreponerse a las 
escasas precipitaciones y heladas 
que han destruido sus cultivos, y el 
endeudamiento que estas mismas 
situaciones les han provocado. 

Es por esta razón, que durante esta 
semana diferentes agrupaciones y 
sindicatos de la comuna se reunie-
ron con el Delegado Presidencial del 
Limarí, Galo Luna Penna, a quien le 
solicitaron que se decrete zona de 
catástrofe agrícola.

“En esta reunión con el delegado 
dimos a conocer la realidad de la agri-
cultura familiar campesina que existe 
en Monte Patria. Planteamos varias 
inquietudes, como el endeudamiento 
campesino, el costo de producción y 
la escasez hídrica. Esto ha provocado 
que en varios sectores estén cerran-
do sus campos, y también están las 
heladas que tuvimos hace dos o tres 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Monte Patria 

Dirigentes de los pequeños agricultores se reunieron con el Delegado Presidencial del Limarí. EL OVALLINO

meses. Por esa situación se perdieron 
muchas cosechas y por todo esto es 
que solicitamos que se declare zona 
de catástrofe agrícola para la comuna 
de Monte Patria, pues tenemos graves 
problemas”, declaró  al respecto el 
presidente del Sindicato de Pequeños 
Agricultores del Valle de El Palqui, 
Fidel Salinas. 

En esa misma línea, una de las re-
presentantes del sindicato del sector 
Los Morales, Mónica Mondaca, afirmó 
que “tenemos un grave problema 
hídrico, lo que afecta sobre todo a 
los pequeños agricultores, aquellos 
que siembran hortalizas y verduras. 
Ellos son los más afectados, no como 
los grandes agricultores que tienen 
hectáreas de mandarinas y paltos. 
Los pequeños agricultores tenemos 
incluso menos acciones de agua, 
y por eso la estamos pasando muy 
mal”, sostuvo. 

Por cierto que la dirigente puntualizó 
que esta situación afecta también a 
los crianceros, rubro que conoce de 
cerca, al formar parte de un comité 
de la comuna. “En el sector secano 
algunas cabras están malpariendo 

debido a la falta de pasto verde. El 
kilo de queso se vende a 12 o 13 
‘lucas’, y el fardo de pasto cuesta 10 
‘lucas’. Eso no alcanza ni para una 
cabra”, apuntó. 

“Todo esto lo hablamos con el dele-
gado. Queremos que el gobierno haga 
un catastro sobre los más afectados 
en la comuna. Nosotros pedimos más 
apoyo para la gente”, agrega. 

ESCASEZ DE PRECIPITACIONES 
Sin lugar a dudas que una de las más 

grandes preocupaciones es la escasez 
de agua. A principio de este 2023 se 
pronosticaba un año lluvioso por el 
fenómeno de El Niño, pero esto, hasta 
el momento, no se ha manifestado, 
y bien lo señala Mónica Mondaca. 
“Hubo una sola lluvia en el año, y no 
alcanzó ni a florecer el pasto”, aseguró. 

Asimismo, se han pronosticado pre-
cipitaciones para los primeros días de 
septiembre, pero aún así, Fidel Salinas 
manifiesta que la emergencia hídrica 
se mantendrá, por lo que reiteró su 
llamado a decretar zona de catástrofe. 

“Se dice que va llover, pero aunque 

llueva 30 o 40 mm, el escenario igual 
es complejo. Además necesitamos 
nieve, pues los dos canales más im-
portantes del sector dependen de la 
nieve. Entonces puede llover, pero si 
no cae nieve vamos a seguir compli-
cados”, concluyó. 

TRABAJO COORDINADO 
El Delegado Presidencial del Limarí, 

Galo Luna Penna, no confirmó ni 
descartó el decreto de zona de catás-
trofe, pero sí señaló que tendrá una 
nueva reunión con los dirigentes para 
evaluar los avances en poco más de 
una semana. 

“Sostuvimos reunión con peque-
ños agricultores de la comuna de 
Monte Patria, específicamente del río 
Huatulame y del sector de El Palqui. 
Recibimos sus inquietudes y toma-
mos conocimiento de la compleja 
situación que están atravesando 
producto de la sequía. En la reunión 
tratamos temas asociados a instru-
mentos financieros, los alcances de 
los instrumentos vigentes como el 
decreto de emergencia agrícola y de 
catástrofe, junto con insistir ante el 
nivel central en la importancia de 
acudir con ayudas lo antes posible. 
Tratamos siete puntos en total, de los 
que revisaremos avances en 10 días 
más. Es importante decir que esto es 
parte de un trabajo coordinado que 
estamos realizando junto al alcalde 
y el seremi de Agricultura”, indicó la 
máxima autoridad provincial.

“PLANTEAMOS VARIAS 
INQUIETUDES, COMO 
EL ENDEUDAMIENTO 
CAMPESINO, EL COSTO 
DE PRODUCCIÓN Y LA 
ESCASEZ HÍDRICA. ESTO 
HA PROVOCADO QUE EN 
VARIOS SECTORES ESTÉN 
CERRANDO SUS CAMPOS, 
Y TAMBIÉN ESTÁN LAS 
HELADAS QUE TUVIMOS 
HACE DOS O TRES MESES. 
POR ESA SITUACIÓN SE 
PERDIERON MUCHAS 
COSECHAS Y POR TODO 
ESTO ES QUE SOLICITAMOS 
QUE SE DECLARE ZONA DE 
CATÁSTROFE AGRÍCOLA 
PARA LA COMUNA DE 
MONTE PATRIA”
FIDEL SALINAS
PRESIDENTE SINDICATO DE PEQUEÑOS 
AGRICULTORES DEL VALLE DE EL PALQUI
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LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

que no corresponde para contactarse 
con algunos concejales, y eso no 
tenemos como sancionarlo de forma 
inmediata. Por eso yo pedí que se 
oficie al tribunal del mercado públi-
co, para que se ponga antecedente 
de que un proveedor usó una mala 
forma para presionar un proceso de 
licitación”, sostuvo.  

PARRILLA DE ARTISTAS 
Algunos de los artistas que se barajan 

para la pampilla de Los Peñones son 
Amerikan Sound, los Super Korsarios 
del Amor, Guitarras Elquinas, Alex 
y el Clan Azabache, La Pachanga 
Chile y Grupo Potencia, quienes se 
presentarían en el tradicional par-
que ovallino entre los días 17, 18 y 
19 septiembre, en horario aún por 
confirmar. 

De igual forma hay que destacar 
que habría un espacio también para 
artistas de la comuna, los que debiesen 
ser confirmados con el transcurso 
de los días.

Esta parrilla de artistas no agradó 

a los concejales, quienes en conver-
sación con Diario El Ovallino mani-
festaron su descontento.

“La parrilla musical que ofrecían 
los dos oferentes era bastante mala. 
En cuanto a los artistas locales no 
tengo ningún reparo, se da trabajo a 
los artistas locales que son muchos y 
que son súper talentosos. Lo que no 
me parece es que traigan animadores 
de afuera que no tienen ninguna 
experiencia”, declaró Carlos Ramos. 

En la misma línea, Patricio Reyes 
agregó “los artistas no son los mejo-
res, lamentablemente se presentaron 
cuatro proveedores en su momento, 
pero solo dos calificaron. No estoy muy 
conforme con los artistas que van a 
venir, y por eso pedí que se fiscalice 
que se cumpla lo que se ofreció, que 
se cumplan los tiempos y los plazos, 
porque si no cumple, pediré que se 
le apliquen todas las medidas de 
acuerdo a la ley de mercado público”. 

Ante esto, el alcalde Jonathan Acuña 
explicó que “acá hay una regla general 
a la cual nosotros nos tenemos que 
ajustar, que es la licitación pública. 

Tras algunas dificultades fue final-
mente aprobada la licitación para 
Fiestas Patrias, situación que se vio 
aplazada ante una irregularidad por 
parte de uno de los oferentes, quien 
durante la semana había tomado 
contacto con los concejales, situa-
ción que está prohibida en medio de 
este proceso. 

Fueron los mismos concejales quie-
nes denunciaron esa situación en el 
Concejo Municipal del pasado martes 
29 de agosto, y por esta razón se vio 
aplazada la discusión para la tarde de 
este miércoles 30, cuando se llevó 
a cabo una sesión extraordinaria del 
Concejo Municipal.

En la ocasión, finalmente fue apro-
bada la licitación, al estar esta en 
norma; aunque igualmente se buscará 
la forma de que en futuros procesos 
exista una sanción o limitante para 
quienes incurran en este tipo de faltas. 

“Expusieron los diferentes actores 
que participaron de este proceso, 
con la asesoría jurídica, y vimos que 
hay dos cosas por separado. Por una 
parte, tenemos un proceso licitatorio 
completamente regularizado y en 
orden, frente a una conducta de un 
proveedor que no se ajusta a lo que 
nosotros consideramos completa-
mente transparente. Sabemos que 
no debe haber vinculación entre los 
funcionarios y las autoridades con 
ningún tipo de proveedor”, comenzó 
declarando post concejo el alcalde 
de Ovalle, Jonathan Acuña.

POSICIÓN DE LOS CONCEJALES
Esta situación generó molestia en 

los concejales, quienes señalan que 
al no ver otra alternativa, aprobaron 
la licitación. 

“Tuvimos esta controversia, porque 
uno de los oferentes estuvo llamado 
a algunos concejales, cosa que no se 
puede hacer. Este miércoles se hizo 
la mesa de trabajo, en la cual todos 
los funcionarios expusieron, y hubo 
una conclusión de que el proceso 
licitatorio estaba en regla. Este ofe-
rente al llamar imprudentemente a 
los concejales había incurrido en una 
falta grave, por lo tanto, yo opinaba 
que correspondía sacarlo de la lici-
tación, pero los abogados nos dijeron 
que lamentablemente el municipio no 
tiene las herramientas legales para 
sancionar de esa manera. Por esto yo 
solicité que se haga una queja formal 
al tribunal del mercado público, cosa 
que fuese sancionado en su hoja de 
vida, y en posteriores licitaciones eso 
se va ponderar en las puntuaciones. 
Por ahora, lamentablemente no nos 
quedó otra que aprobarlo”, indicó el 
concejal Carlos Ramos.

Palabras similares tuvo el concejal 
Patricio Reyes, “se tuvo que votar 
lo que estaba presentado ante el 
concejo, porque desde el punto de 
vista administrativo no había habido 
ninguna ocurrencia en falta, en el 
proceso tal. Lo que ocurrió acá es 
que el proveedor usó un mecanismo 

Critican parrilla de artistas para 
la pampilla de Los Peñones

Quisiéramos nosotros tener una oferta 
mucho mayor de artistas. Hasta el 
año pasado se realizaban tratos di-
rectos que permitían probablemente 
llevar a cabo estas contrataciones 
directas, pero la jurisprudencia y 
los dictámenes de contraloría nos 
mandata llevar procesos licitatorios, 
y que en base a eso tomar las deci-
siones correspondientes, y de forma 
transparente. Vamos a evaluar de 
qué forma podemos ir mejorando. 
Muchos de estos artistas tienen 
una trayectoria y un nombre, pero 
quisiéramos algo más, y vamos afinar 
los procesos para que así ocurra”.

CAPACITACIONES PARA 
ARTISTAS LOCALES

En cuanto a los artistas locales, el 
alcalde Jonathan Acuña comenta 
que se realizarán capacitaciones para 
que tengan mejores herramientas 
para postular a este tipo de eventos. 

“La comuna de Ovalle se caracteriza 
por ser una comuna con una oferta 
artística bastante amplia. Hace al-
gunos días atrás en la celebración 
del día internacional de la juven-
tud, muchas de las agrupaciones 
folclóricas, juveniles y artísticas se 
presentaron, y por lo tanto la oferta 
es muy amplia, y queremos darle 
oportunidad. Estamos trabajando 
desde la dirección de desarrollo co-
munitario con capacitaciones a los 
artistas y bandas, que les permita 
postular a este tipo de licitaciones y 
estos tipos de proyectos”, concluyó 
la máxima autoridad comunal.

OTROS ARTISTAS LOCALES SE CONFIRMARÁN EN LOS PRÓXIMOS DÍAS 

Por el momento se desconoce la programación exacta de la pampilla de Los Peñones, pero 
ya hay críticas a la parrilla de artistas. 

EL OVALLINO

En un concejo municipal extraordinario fue aprobada la 
licitación para Fiestas Patrias, aunque no exento de polémicas. 
Y es que los concejales manifestaron su disconformidad 
con la programación, la cual incluiría a Amerika’n Sound, los 
Super Korsarios del Amor, Guitarras Elquinas, Alex y el Clan 
Azabache, La Pachanga Chile y Grupo Potencia. 

“LOS ARTISTAS NO 
SON LOS MEJORES, 
LAMENTABLEMENTE SE 
PRESENTARON CUATRO 
PROVEEDORES EN SU 
MOMENTO, PERO SOLO 
DOS CALIFICARON. NO 
ESTOY MUY CONFORME 
CON LOS ARTISTAS QUE 
VAN A VENIR, Y POR ESO 
PEDÍ QUE SE FISCALICE 
QUE SE CUMPLA LO QUE SE 
OFRECIÓ”
PATRICIO REYES
CONCEJAL DE OVALLE
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Luego de más de tres años, alerta 
sanitaria por el covid llegaría a su fin 

ESCENARIO EPIDEMIOLÓGICO ACTUAL JUSTIFICA LA DETERMINACIÓN

Fueron más de 1.300 días en los que rigió la alerta sanitaria 
por el coronavirus, medida que permitía contratar personal 
directamente, agilizar compras de insumos médicos, así como 
también establecer obligaciones, como fue el uso de mascarilla 
en su momento o facilitar el teletrabajo.

Fue el pasado 7 de febrero de 2020, 
a casi un mes de la primera muerte por 
covid-19 confirmada en Chile, cuando 
el ministro de Salud de ese entonces, 
Jaime Mañalich, decretó alerta sanitaria 
en el marco de la Emergencia de Salud 
Pública de Importancia Internacional 
anunciada por la Organización Mundial 
de la Salud (OMS).

Esta medida permitía, entre otras 
cosas, contratar personal directamente, 
sin cumplir con los requisitos exigidos 
en el Código Sanitario. Por ejemplo, se 
establecía la posibilidad de incorporar a 
ex funcionarios de salud, a estudiantes 
de último año de medicina, enfermería, 
obstetricia o tecnología médica.

Además, la alerta sanitaria autorizaba la 
compra acelerada de insumos médicos, 
como ventiladores mecánicos, mascari-
llas, guantes e incluso vacunas, por trato 
directo. También, bajo esta medida, la 
red asistencial estaba autorizada para 
reasignar servicios clínicos y unidades 
de apoyo. 

De esta forma, entre los cambios que 
conlleva el término de la alerta sanita-
ria, está el fin de la obligatoriedad de 
la mascarilla en los establecimientos 
educacionales y en los recintos de sa-
lud, únicos lugares en que aún es un 

requisito su uso.
Por otro lado, uno de los temas que 

preocupa es que se espera que desde 
septiembre, la dotación contratada 
originalmente para hacer frente al covid 
-19 y que luego pasó a complementar 
la labor de los funcionarios del sistema 
público de salud, baje de 14.250 a 
7.450 personas, es decir se despidan 
a 6.800 trabajadores, esto a nivel 
nacional.

SE DA EN EL MOMENTO ADECUADO 
En conversación con Diario El Día, Ana 

Gisela Alarcón, decana de la Facultad de 
Ciencias de la Salud de la Universidad 
Central, explicó que “el Ministerio de 
Salud cuenta con todos los mecanis-
mos y una unidad de epidemiología, 
y en la subsecretaría existe claridad 
respecto a cuándo recomendar el ge-
nerar una alerta sanitaria o no. Junto 

con esto tenemos el antecedente de 
la Organización Mundial de la Salud 
que también decretó que esto era 
una emergencia de salud pública a 
nivel global”. 

“Esto, asociado al contexto epide-
miológico, y además también que se 
acerca la primavera y el verano, hacen 
de toda lógica que el Ministerio de 
Salud termine con la alerta sanitaria 
porque para que se decrete deben 
haber fundamentos muy importantes. 
No es discrecional, sino que está muy 
establecido”, sostuvo.

En esa línea recalcó que “entonces, 
hoy en día, la situación actual sin duda 
que justifica el término de la alerta sa-
nitaria”. Frente al escenario actual del 
covid, señaló que “aún hay discusión 
en la literatura, y podemos hablar de la 
situación que ocurre en este minuto, y 
por ello respaldar el término de la alerta 
sanitaria. Pero también entiendo que 
las autoridades de salud siempre están 
evaluando cómo se va a comportar, 
porque estamos hablando de un virus, 
que si bien ahora conocemos mejor 
que hace tres años atrás, sigue dando 
algunas sorpresas. Entonces, sin duda 
que hay que mantener la vigilancia y 
evaluar de manera permanente”. 

A juicio de la especialista, “todo hace 
avizorar, hasta ahora, un escenario posi-
tivo respecto a lo que vivimos hace años 
atrás, particularmente si asociamos a la 
población que está vacunada en nuestro 

país y lo exitoso que fue esta campaña. 
Pero ante un virus de esta naturaleza, 
que nos ha dado tantas sorpresas, hay 
que mantener la cautela y eso lo está 
haciendo el sistema de vigilancia que 
tiene el Ministerio de Salud”. 

USO DE LA MASCARILLA 
Respecto a cuándo sería aconsejable 

seguir usando la mascarilla, la decana 
de la Facultad de Ciencias de la Salud 
de la Universidad Central, en primer 
lugar enfatizó en que instalarla como 
obligatoria, al día de hoy, es un tema 
que probablemente ya pasó.

“Profesionalmente, me hubiese gustado 
que se generara una conciencia en la 
población en términos que si uno está 
resfriado o con un problema respiratorio 
y están en una reunión donde no hay 
buena ventilación y puede contagiar a 
otras personas, más allá si se trata de 
covid u otro virus, que mantengamos el 
uso de la mascarilla como una medida 
de higiene ambiental y de respeto de los 
otros que están con nosotros”,  remarcó.

En esa línea, añadió que “eso es bue-
no. Nos acostumbramos a usarla y 
sería bueno seguir haciéndolo en esas 
situaciones. Pero, obviamente,  en los 
colegios ya no, ni en escenarios donde 
no es obligación”.

TELETRABAJO PODRÁ 
SEGUIR POR MUTUO ACUERDO 

En cuanto a las repercusiones que 
tendrá el fin de la alerta sanitaria en el 
teletrabajo, Claudia Santander, seremi 
del Trabajo, explicó que esto permitió 
incorporar esta modalidad en los casos 
que la naturaleza de las funciones de los 
trabajadores lo permitiera. “Debemos 
recordar que existe la Ley 21.220 que 
incorporó al Código del Trabajo la opción 
del Teletrabajo y Trabajo a Distancia en 
su generalidad”, explicó. 

“El periodo de alerta sanitaria y pan-
demia, permitió que tanto empleadores 
como trabajadores pudieran ajustar 
sus procesos de trabajo y verificar la 
factibilidad de continuar o no en esta 
modalidad y en algunos casos de forma 
continua”, agregó.

Ahora bien, la seremi puntualizó que 
la normativa de teletrabajo establece 
que ésta se debe definir de mutuo 
acuerdo entre trabajador y empleador. 
“Éste último debe cumplir con todas las 
obligaciones legales que exige el Código 
del Trabajo en materia contractual, de 
seguridad y salud en el trabajo, por lo 
que el llamado que hacemos siempre 
a los empleadores es a respetar la 
normativa en todo momento”.

FRANCO RIVEROS B.
La Serena

ASOCIADO AL CONTEXTO 
EPIDEMIOLÓGICO, Y ADEMÁS 
TAMBIÉN QUE SE ACERCA 
LA PRIMAVERA Y EL 
VERANO, HACEN DE TODA 
LÓGICA QUE EL MINSAL 
TERMINE CON LA ALERTA 
SANITARIA”
ANA GISELA ALARCÓN
DECANA DE LA FACULTAD DE CIENCIAS DE 
LA SALUD DE LA U CENTRAL
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La actividad fue patrocinada por la Municipalidad de Monte Patria y contó con la participación de más de 
200 estudiantes. 

La actividad se realizó en el Centro Cultural Huayquilonko 
y contó con la presencia de la máxima autoridad comunal, 
Cristian Herrera Peña, el equipo del Departamento de Educación 
y exponentes gastronómicos de diferentes puntos del país. 

Texturas, colores y diversos sabores con 
sazón identitarios tuvo el XI versión del 
Seminario Gastronómico Intercultural 
organizado por el Liceo Bicentenario 
de Excelencia Presidente Eduardo Frei 
Montalva de Monte Patria. La iniciati-
va, que partió como un taller para los 
estudiantes que cursan la especialidad 
en el establecimiento hace más de una 
década, actualmente se ha convertido 
en un evento que convoca a expositores 
de la cocina gourmet a nivel nacional 
e internacional, los que además que 
dejan su talento en el fogón para que 
las nuevas generaciones se inspiren 
y amplíen su conocimiento para los 
amantes de la buena mesa.  

Este evento, patrocinado por la Ilustre 
Municipalidad de Monte Patria y el 
Departamento de Educación busca 
enseñar a los estudiantes de la espe-
cialidad de gastronomía el valor de los 
productos locales para integrarlos a las 
recetas, donde precisar un equilibro entre 
los sabores y texturas son esenciales 
para la preparación de un buen plato. Es 
así como en esta versión se presenta-
ron chefs como Axel Manríquez, Hugo 
Ruiz, Luis Vilca, Sin Sun Yoo, Cristian 
Carrasco, entre otros ponentes que a 
través de diversas transmisiones vía 
streaming estuvieron presentando las 
mejores recetas de sus países. 

“Este es el undécimo seminario que se 
realiza donde cada año crece más y ese 
es nuestro compromiso de colaborar en 
cada establecimiento y este seminario es 
parte de su Programa de Mejoramiento 
Educativo (PME), por lo tanto, nuestra 
labor es generar los espacios y recursos 
para que estos se pueda desarrollar. 
Este espacio es una oportunidad muy 
grande para nuestros estudiantes que 
cursan gastronomía, entiendo esto 
también como un tema cultural y un 
espacio creativo”, señaló Jaime Castillo 
Boilet, director del Departamento de 
Educación de Monte Patria. 

INGREDIENTES DE 
LA CULTURA ANCESTRAL 

El primer exponente fue Axel Manríquez, 
que presentó una variedad de platos 
típicos de Chile. Aquí la esencia, la ex-
pansión de los sentidos como el olfato, 
tacto y vista son clave en la selección 
de los ingredientes, así como en las 
técnicas de preparación. Vegetales, filete 
de res, legumbres, harina de algarroba, 
setas del sur de Chile y el infaltable 
queso de cabra fueron protagonistas 
en la preparación de diversos platos. 

Manríquez tiene una vasta trayecto-
ria en el mundo culinario nacional,  es 
por eso que desde hace años aporta 
con asesoramiento gastronómico para 
restoranes de diversas partes de Chile, 
en especial, de la Región Metropolitana 
y el sur austral, tomando en conside-
ración los ingredientes identitarios de 
cada zona. “La idea era mostrarle a los 
estudiantes de cocina era mostrarle la 
cocina identitaria, utilizando los pro-
ductos de la región con preparaciones 
relativamente simples, ocupando el queso 
de cabra, el cabrito, las frutas cítricas, 
harina de algarroba. La primera cocina 

Monte Patria
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que tenemos es la que parte desde la 
casa, eso da el ADN para adentrarse 
en el mundo de la cocina en el futuro”, 
indicó el chef nacional. 

Refrescante, dulzona y con un toque 
de ácido, así es el agua de panela, 
bebida originaria de Colombia, cuya 
exponente, Elba Caicedo, relata que es 
un honor estar presente en esta nueva 
versión del seminario representando la 
cultura afrodescendiente de la costa 
pacífico de su país. “Hoy tenemos 
dos preparaciones, vamos a ir con la 
primera que son unos repingachos que 
son unos envueltos de yuca que van 
rellenos con pescado ahumado. Hay 
algunos ingredientes que se pueden 
conseguir acá en Chile y otros que son 
representativos de Colombia”, expresó. 

Fueron más de 200 estudiantes de 
cuatro de los seis liceos de la región que 
imparten la especialidad de gastronomía 
en la Región de Coquimbo que vivieron 
la experiencia para aprender nuevos 
desafíos culinarios. “Es mi primera vez 
en un seminario así y la verdad es que he 
conocido chefs de otros lugares, comidas 
típicas que tienen ellos y ha sido una 
linda experiencia. Me encanta la cocina 
y cocinar para otras personas, también 
me gusta aprender muchas recetas”, 

señaló Jenny Flores, estudiante del 
Liceo Bicentenario Presidente Eduardo 
Frei Montalva. 

“Este seminario es un hito histórico 
para la especialidad de gastronomía 
del Liceo Bicentenario de Excelencia 
Presidente Eduardo Frei Montalva. 
Cuando se habla de patrimonio tiene 
que ver con un legado de algo, en el caso 
nuestro, está relacionado con la cocina 
familiar, con lo que cocinaban nuestras 
abuelas o madres y que tiene que ver 
con las características del territorio”, 
destacó Eduardo Toledo, coordinador 
de la especialidad de gastronomía 
del liceo. 

IMPORTANTE ANUNCIO PARA 
LA COMUNIDAD EDUCATIVA 

Durante la apertura del certamen gas-
tronómico, se dio a conocer una noticia 
que alegró a la comunidad educativa del 
Liceo Bicentenario Presidente Eduardo 
Frei Montalva. Y es que el mismo alcalde, 
Cristian Herrera Peña, quien asistió al 
importante certamen gastronómico 
anunció que el gobierno había destinado 
los recursos para la construcción del 
liceo de contingencia, trabajo y gestión 
del alcalde montepatrino. “El día de 

ayer (martes) nos anunciaron que el 
ministro de Hacienda, Mario Marcel, 
había aprobado el presupuesto de 8.800 
millones de pesos para traspasarnos 
como comuna e iniciar los procesos de 
convenio y licitaciones para instalar y 
comenzar la construcción del liceo de 
contingencia en el sector de La Mora 
para poder demoler lo que es el liceo 
actual que fue gravemente afectado 
por el terremoto del año 2015. Estamos 
muy contentos por la noticia, donde es 
un trabajo que se ha realizado desde el 
municipio para poder conseguir estos 
recursos”. 

Este hito recibió aplausos por parte de 
los asistentes, debido a que el trabajo 
mancomunado entre el municipio, el 
liceo y actores políticos dieron sus 
frutos tras largos meses de reuniones. 
“Esto es gran hito para nuestra comuna, 
porque desde el ministerio de Hacienda 
nos permite construir el liceo de con-
tingencia que nos permite además 
estar en mejores condiciones. Este será 
un liceo que tiene una durabilidad de 
muchos más años de lo que lo vamos 
a ocupar, por lo que va a quedar ahí a 
disposición de otros proyectos. Nos 
llena de esperanza que en un tiempo 
más podamos contar con nuestro liceo 
definitivo”, indicó Eric Galleguillos, 
director del Liceo Bicentenario. 

La jornada de seminario culminó con 
la exposición de Cristian Carrasco y 
Piero Carvajal que dieron a conocer a 
los estudiantes el manejo y recolección 
sustentable de productos marítimos de 
las costas de la Región de Coquimbo. 

Estudiantes de la región 
participan en el XI Seminario 
Gastronómico Intercultural 

CONTÓ CON GRAN CONVOCATORIA
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EXTRACTO

SECRETARIO 

Tercer Juzgado de Letras de Ovalle, en autos Rol 
V-183-2023, por sentencia de 24 de agosto de 2023, 
se dictaminó que doña Clara Rosa de Jesús González 
Malebrán, C. de I. Nº 9.378.981-4, domiciliada en 
Soldado Sánchez N°730, Población José Tomás Ovalle, 
Ovalle, no tiene la libre administración de sus bienes, y se 
difiere la curaduría, a su hija, Rosa Cristina Rubina 
González.-  

EXTRACTO

Secretario 

En causa Rol V-140-2023, seguida ante el Primer Juzgado de 
Letras de Ovalle, con fecha 28 de julio del año 2023 se dictó 
sentencia que declara que doña DAYRIS YARESLA ALFARO 
VEGA, cédula nacional de identidad N° 21.891.984-7, no tiene 
la libre administración de sus bienes y se le designó como 
curador definitivo de sus bienes a su madre doña KAREN 
MARLENE VEGA PERINES, cédula nacional de identidad N° 
15.834.359-2. 

llamó a un acercamiento entre 
usted y a la gobernadora. ¿No 
hay voluntad política o es algo 
que ya pasó al plano personal?

“Nosotros hemos intentado convo-

car a reuniones a la gobernadora en 
múltiples oportunidades. Tenemos 
gran cantidad de correos electró-
nicos, oficios, solicitudes, tanto a 
ella como a su equipo de gabinete, 
pero lamentablemente todavía no 
ha podido fijar alguna hora para 

En entrevista con diario El Día, 
el delegado presidencial, Rubén 
Quezada Gaete, señaló que, en la 
eventualidad de que se confirme la 
sanción impuesta por Contraloría a 
la gobernadora Krist Naranjo, que 
establece una suspensión en el 
ejercicio de su cargo por tres meses 
y una disminución de su sueldo 
en un 50%, su deber es trabajar 
con quien, eventualmente, ocupe 
ese cargo.

En esa línea, el representante del 
Presidente en la región, afirmó que 
han intentado acercarse a la auto-
ridad regional, intentos que, hasta 
ahora, han resultado infructuosos.

Respecto al inicio de las Fiestas 
Patrias y el retorno de festivida-
des masivas a la región, como La 
Pampilla, la autoridad anunció que 
se contará con personal policial de 
apoyo que se traerá desde otras 
regiones del país. 

-Cómo cree que se verá afecta-
da la región si se hace efectiva 
la suspensión de su cargo a la 
gobernadora Krist Naranjo?

“Nosotros sabemos que la co-
laboración con los gobiernos re-
gionales es fundamental. Hemos 
tenido dificultades en la Región de 
Coquimbo, eso no es secreto para 
nadie. Sin embargo, vamos a seguir 
con las solicitudes de reunión con 
la gobernadora Krist Naranjo para 
poder coordinar distintos esfuerzos, 
porque tenemos muchas tareas 
pendientes que necesitan su vis-
to bueno y la capacidad de poder 
reunirse con la delegación presi-
dencial y con las distintas seremis. 
Obviamente, vamos a trabajar con 
la autoridad que esté en caso de 
alguna suspensión. Sin embargo, 
para nosotros lo fundamental es 
poder tener y desarrollar esta inter-
locución por la que, hasta ahora, no 
hemos tenido su visto bueno para 
sentarnos a conversar”.

-La ministra de Obras Públicas 

esta reunión. Nosotros insistimos 
en lo mismo y en todas nuestras 
alocuciones hemos hecho un lla-
mado al trabajo entre todos, pero 
no es posible realizar un trabajo 
conjunto si no se está disponible 
para sentarse a conversar”.

GOBERNACIÓN A LA VISTA
-Se especula que usted está 

mirando de reojo el sillón de go-
bernador regional. ¿Qué hay de 
cierto con eso?

“Esas son especulaciones”
-¿No tiene ninguna intención?
“Esas son especulaciones”.
-Hay fechas legales para el 

cambio del cargo de delegado 
presidencial.

“La fecha va a depender de los 
avances que se logren con los 
mismos gobernadores para hacer 
este proceso de transferencia de 
competencias que va a permitir la 
eliminación de la figura de delegado 
presidencial. Si no existe la voluntad 
de los gobiernos regionales para 
concordar, esto va a ser muy difícil 
que se imponga desde el gobierno”.

SEGURIDAD EN FIESTAS PATRIAS
-¿Son óptimas las medidas que 

se están adoptando para enfrentar 
Fiestas Patrias?

“En estas Fiestas Patrias nos 
estamos desplegando en coordi-
nación con los municipios y con 
Carabineros, porque tenemos que  
abordarlo desde el punto de vista 
de la seguridad vial. Sabemos que 
septiembre se caracteriza por mu-
chos accidentes, por conducción 
en estado de ebriedad, también 
por imprudencia de peatones. Por 
lo tanto, vamos a desplegar una 
campaña comunicacional para for-
talecer la seguridad vial. También 
contamos con el apoyo de privados 
en esto e incluso con el gremio de 
camioneros a nivel local. Segundo, 
para las actividades masivas hemos 
coordinado con Carabineros un des-
pliegue reforzado, donde van a llegar 
efectivos adicionales tanto para La 
Pampilla de Coquimbo como para 
la pampilla de San Isidro (Vicuña). 
También debemos mantener la se-
guridad en los barrios y hacemos un 
llamado a las autoridades locales 
a programar y coordinar bien las 
iniciativas de las fiestas porque 
también requieren un despliegue de 
Carabineros. Además, llamamos a ser 
conscientes en las celebraciones y 
un llamado a la ciudadanía al auto-

“No es posible realizar un trabajo conjunto 
si no se está disponible a conversar”

RUBÉN QUEZADA GAETE, DELEGADO PRESIDENCIAL

El representante del Presidente en la región señaló que, 
tras el llamado a la unidad por parte de diferentes actores 
políticos, se ha intentado lograr un acercamiento con la 
gobernadora Krist Naranjo, pero hasta ahora, dichos intentos 
no han tenido resultados. De todas maneras, y ante la 
posibilidad de que la autoridad regional sea suspendida, 
Quezada aseguró que se trabajará con quien asuma su cargo. 

FRANCISCO VALDIVIA

ÓSCAR ROSALES CID
La Serena
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cuidado. Este va a ser el primer 18 
de septiembre sin medidas sanitarias 
y tras los años de pandemia vamos 
a tener un importante jolgorio que 
esperamos que se tome con todo 
el autocuidado posible”.

CONTINGENTE ADICIONAL
-¿Cómo se administrará el tra-

bajo de las policías para que no se 
concentre todo en las pampillas y 
la población se sienta protegida?

“Lo primero es destinar contin-
gente adicional, funcionarios que 
vienen de otras regiones del país 
para poder apoyar este proceso. 
Estamos hablando de más de cien 
efectivos policiales que van a llegar 
a la región para poder reforzar el 
trabajo. De todas maneras, cada 
una de las unidades policiales tiene 
a su resguardo un territorio y ese 
territorio no queda despoblado. La 
misma organización vecinal en la 
coordinación que, permanentemen-
te, tienen con Carabineros permite 
mantener un patrullaje, despliegue 
y respuesta en el territorio de cada 
una de las comisarías”.

-¿Cómo evalúa que el municipio 
de Coquimbo instale detectores 
de metales y torniquetes de ac-
ceso a La Pampilla como parte 
del control y seguridad?

“El municipio de Coquimbo se 
ha destacado por tener un  buen 
y potente despliegue en materia 
de seguridad. Ellos han reforzado 
sus unidades, sobre todo en el 
entendido de que la fiesta de La 
Pampilla se realiza en un recinto 
municipal. Hemos visto un impor-
tante compromiso con la seguridad 
para esta actividad que sabemos, 
va a congregar una gran cantidad 
de personas y valoramos las medi-
das que se están tomando porque 

fortalecen y hacen que sean más 
seguras estas Fiestas Patrias”.

DISMINUCIÓN DE ROBOS
-¿Maneja antecedentes si ha 

habido disminución de denuncias 
en el sector oriente de La Serena 
donde ha habido preocupación 
de la comunidad por el aumento 
de los delitos?

“Permanentemente hemos re-
cogido las denuncias de las 15 
comunas, y sabemos que el dia-
rio ha dado particular cobertura 
al sector oriente. Sin embargo, 
frente a esa pregunta podemos 
plantear que los robos a vehículos 
han disminuido en un 20% y que 
tanto Carabineros como el muni-
cipio de La Serena han generado 
un despliegue también reforzado 
y focalizado en los puntos en los 
cuales se tiene el registro de los 
delitos. Por lo tanto, nuestro llamado 
es a seguir levantando las denun-
cias de manera formal, porque eso 
permite a Carabineros focalizar sus 
recursos en los lugares donde más 
se necesitan. Además, producto del 
trabajo de Carabineros y Policía de 

Investigaciones se ha podido poner 
a disposición de la justicia a bandas 
que realizan estos tour delictuales, 
que muchas veces, involucran a 
menores de edad y que producto 
del trabajo investigativo, se han 
podido detener a estas bandas que 
realizan múltiples robos. Entonces, 
destacar que la detención de estas 
bandas no es disminuir un delito, 
sino que son todos los delitos que 
van cometiendo o que pudiesen 
haber cometido en el futuro”.

COPAMIENTO EN OVALLE
-¿Hay fecha para el plan de co-

pamiento en Ovalle y qué aristas 
tendrá éste?

“Nos encontramos en la fase de 
coordinación inicial. Hemos plan-
teado que en Ovalle hay una situa-
ción particular que tiene que ver 
con los permisos históricos que se 
han generado. Estamos buscando 
la coordinación con el municipio 
para fijar la fecha para cesar esos 
permisos. También vamos a tener 
reuniones con el comercio local 
que nos van a permitir mejorar 
otras medidas. El municipio de 
Ovalle cuenta con un importante 
despliegue de cámaras de seguridad 
que podemos sacarle más provecho 
y cuenta con un importante con-
tingente de vehículos municipales 
que pueden ser coordinados de 
una mejor manera con Carabineros 
para fortalecer el plan de acción. 
Respecto a la  fecha, vamos a seguir 
igual que en los eventos anteriores,  
sin comunicarla hasta el momento 
que ocurra, porque es parte de la 
logística del plan”.

PLAN DE BÚSQUEDA
-En el marco de los 50 años 

del golpe de Estado, el Gobierno 
presentó el Plan Nacional de 
Búsqueda.  ¿Cuál va a ser la par-
ticipación de esta región en ese 
plano?

“El Plan Nacional de Búsqueda 
fue levantado desde los territorios 
con las organizaciones de  derechos 
humanos y familiares de deteni-
dos desaparecidos. La Región de 
Coquimbo fue la primera región 
que levantó estos diálogos, que los 
envió para la confección de este 
plan que hoy (ayer)  ha anunciado 
el Presidente y que va a seguir en 
coordinación con las organizacio-
nes para poder seguir. Además, se 
busca esclarecer las circunstancias 
en las cuales fueron desaparecidas 
estas personas, quienes son los 
responsables y dónde se encuentran 
los restos o las personas”.

-¿Cómo valora la decisión del 
Tribunal Oral en lo Penal que 
declaró culpables a los militares 
que asesinaron a Romario Veloz?

“Lo primero es destacar el trabajo 
que han tenido tanto la Fiscalía 
como los abogados de derechos 
humanos y la misma familia. Ha 
sido un proceso muy difícil, bastante 
extendido en el tiempo. Recordemos 
que esto ocurrió el año 2019 y el 
día de hoy hemos tenido un vere-
dicto condenatorio de efectivos del 
Ejército en el asesinato de Romario 
Veloz y eso es algo que valoramos. 
También que se haya podido es-
clarecer la verdad y estamos a la 
espera de que este proceso continúe 
con lo que van a ser las sanciones, 
pero sobre todo, el mensaje de 
que en los momentos difíciles que 
tenemos como sociedad, y así lo 
ha planteado el Presidente. Esto 
se resuelve con más democracia 
y no con represión ni menos con 
la muerte de personas”.

VAMOS A SEGUIR CON LAS 
SOLICITUDES DE REUNIÓN 
CON LA GOBERNADORA 
PARA PODER COORDINAR 
DISTINTOS ESFUERZOS, 
PORQUE TENEMOS MUCHAS 
TAREAS PENDIENTES QUE 
NECESITAN SU VISTO 
BUENO”
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Pesistas llegan a La Serena a buscar 
puntos que los acerquen a Santiago 2023

CERTAMEN SE DESARROLLARÁ EN EL ESTADIO LA PORTADA

Los mejores 
exponentes 
de las pesas 
del país se 
darán cita 
desde hoy 
y hasta el 
domingo en 
La Serena, 
donde ten-
drá lugar el 
último cla-
sificatorio 
para repre-
sentar al 
país en los 
Panamerica-
nos Santiago 
2023.
CEDIDA

Durante cuatro días se 
disputarán, en paralelo, dos 
campeonatos que serán 
válidos para clasificar y 
representar a Chile en la 
cita internacional de octubre 
próximo, tanto en damas 
como en varones. Las 
competencias, con acceso 
liberado al público, se 
iniciarán esta mañana en la 
zona de estacionamientos del 
estadio.

Desde hoy y hasta el domingo, se dis-
putará en el sector del estacionamiento 
del estadio La Portada, el  Campeonato 
Nacional de Levantamiento de Pesas 
Juvenil/Adulto La Serena 2023 y el 
Campeonato Nacional de Clubes de 
Levantamiento de Pesas Copa La Serena 
2023, instancia que reunirá a unos 230 
exponentes de los clubes y asociaciones 
del país.

La jornada inaugural, con las primeras 
competencias según el peso corporal, se 
iniciarán a las 10:00 horas de hoy con 
las damas, en categorías 40k y 45k, 
de acuerdo a lo informado por Natalia 
Peralta, presidenta de la Asociación de 
Pesas de La Serena, entidad responsable 
de la orgánica de esta cita nacional que 
tiene un agregado de exigencia máxima.

Según narra la dirigente, este Nacional 

Juvenil/Adulto representa la última 
instancia para los deportistas nacio-
nales que buscan los puntos que les 
permitan clasificar para Santiago 2023. 
“Coincidía que en agosto estaba pla-
nificado por la Federación de Pesas de 
Chile, el Campeonato Nacional Adulto, 
un torneo de tipo A, clasificatorio para 
campeonatos internacionales, que en 
este caso es la última instancia para 
Santiago 2023”, explicó. 

Peralta aseveró que “estamos haciendo 
un esfuerzo grande para que este torneo 
sea oficial y cumpla a cabalidad con el 
reglamento internacional para que la 
federación pueda validar las marcas 
de la mejor manera y de ahí finalmente 
armar el equipo nacional”.

Cabe señalar que el proceso de se-

lección de la federación para tener a 
los representantes nacionales en los 
Panamericanos lleva un tiempo. De ahí 
el hecho que los que llegan con opciones 
asistan a la búsqueda de los puntos 
finales. “No es que se vea ahora, es un 
proceso de selectivos y controles durante 
el año. Esta es la última instancia para 
después conocer a las cinco damas y 
cinco varones que representarán al país”, 
indicó. Una de las deportistas que no 
estará en La Serena, sin embargo, es 
María Fernanda Valdés, quien participará 
desde este lunes en el Campeonato 
Mundial de la especialidad en Riadi, 
Arabia Saudita. No obstante, relató 
que en estos momentos se encuentra 
en Bulgaria, precisamente, en plena 
preparación para el mundial. 

De todas maneras, extendió una in-
vitación al público para asistir a los 
clasificatorios que se desarrollarán en 
La Portada. “No se lo pierdan. Estará 
muy bueno, pues se jugarán los cupos 
a los Panamericanos”, afirmó. 

En ese sentido, Natalia Peralta, explicó 
que  María Fernanda se está recupe-
rando “de un tema de su hombro y del 
nacimiento de su bebé. Está dando las 
marcas y está bien adelantada en el 
tema del clasificatorio”, aseguró.

En tal sentido, y con la esperanza de 
que la “Feña” no sea la única represen-
tante  chilena en las pesas de Santiago 
2023, Peralta apela al buen rendimiento 
alcanzado en varones por Nicolás Cuevas. 
“Es bastante joven, pero hay que ver 
cómo se da la competencia, ya que 
todos vienen con el mismo objetivo. En 
los controles, Nicolás ha hecho buenas 
marcas y cada vez está levantando 
más. Estamos esperanzados a la hora 
de clasificar”, sostuvo.

CARLOS RIVERA V.
La Serena


